

SUSCRIPCIONES  
PAGE ANTICIPADO

En toda España. Ptas. 1'25  
Número suelto. » 0'05  
Id. atrasado » 0'10

# EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:  
LIBERAL—PALMA

TELÉFONO, 140

Anuncios y suscripciones  
al Administrador, Corres-  
pondentes y en las principales  
Agencias.

## El mismo tema

### Regreso de Weyler

El asunto no es nuevo, pero su importancia aumenta á medida que los días pasan. Toda la prensa sin excepción, recoge los rumores circulados, cada vez con más insistencia, del próximo regreso del general Weyler, y al recogerlos los comenta, muy desfavorablemente para el Gobierno, por considerar cuánto está ocurriendo consecuencia de la política del miedo seguida por el Gobierno.

El periódico *El Tiempo*, que ha sido el primero en hablar del relevo, explica sus noticias y el fundamento de las mismas.

Dice así el colega:

«Habíamos pensado reservar algunos antecedentes, que pueden servir para explicar la actual situación de las cosas, pero nos decidimos á publicarlos proporcionando así nueva ocasión á los periódicos oficiosos para desmentir por cuenta ajena lo que tampoco por eso ha de dejar de ser cierto.

En la Habana sabían todas las personas que suelen estar bien enteradas de lo que pasa en el palacio de la plaza de Armas, que, por la solución dada á lo del *Competitor* y otras causas que no hay para qué mencionar, había presentado el 12 del corriente su dimisión el general Weyler, con el carácter de irrevocable.

Sobre este asunto delicadísimo se habían cruzado entre Madrid y la Habana telegramas que demuestran la falta de firmeza en las ideas y de energía en las resoluciones con que ahora ha procedido el Gobierno, siguiendo el camino de debilidades que se ha trazado, y que señala tristemente la actual política.

No podemos responder de que esos telegramas sean textualmente los que vamos á insertar; pero nuestros informes nos permiten creer que, si no son las mismas las palabras, la substancia es idéntica.

El día 3 de Mayo recibió el comandante general del apostadero de la Habana un cablegrama concebido en estos ó parecidos términos, relacionado con los piratas del *Competitor*:

**«Están excluidos del Protocolo de 1877—Proceda con toda actividad.—No ejecute sentencia sin consultar.»**

En 9 de Mayo (día del Consejo) recibió el mismo general de Marina otro cablegrama, que decía, poco más ó menos, lo que sigue:

**«Si es tiempo, disienta de su Auditor y remita causa en consulta.»**

A este telegrama parece que contestó el general de la Armada con el siguiente:

**«Acabo de firmar mi conformidad con el Auditor.—Puede el Gobierno disponer de mi destino.,»**

La respuesta de Madrid fué la siguiente:

**«El Gobierno no prejuzga la solución. Remita la causa para consultar al Supremo.,»**

Estos antecedentes explicarán seguramente á nuestros lectores cuál es la causa de todo el remolino que se ha armado.

Unase á esto todo lo ocurrido con el bando del tabaco y véase la razón que la prensa toda ha tenido y tiene para considerar muy próximo el viaje del general en jefe.

\*\*\*

En los Círculos y entre los políticos se habla, preferentemente, de la designación del general Primo de Rivera para sustituir al Sr. Weyler, y, como esperábamos, la prensa oficiosa y los ministros desmienten la noticia.

Se comenta, sin embargo, por los que saben leer entre líneas, la forma vacilante en que lo traen *La Epoca* y un periódico militar muy afecto al Gobierno.

El primero de dichos colegas, después de consignar que lo único que fija la atención es la noticia de que el gobernador general de Cuba regrese á la Península, escribe que el general Azcárraga ha dicho que no tiene la menor noticia de que aquel digno general piense venir, ni que haya motivo alguno para ello, y añade:

«Al decirle que la especie había circulado entre personas serias, añadió:

—Pues esas personas saben más que el Gobierno y que yo, porque repito que no hay nada hasta este momento de cuanto se dice.»

El Sr. Cánovas también rectificó la noticia, y añadió que había recibido un cablegrama del gobernador general de la isla de Cuba que le demostraba presisamente lo contrario de lo que se afirma sobre su regreso.

Asegúrase que el general Primo de Rivera había llamado á uno de los que fueron sus ayudantes en Melilla, para que formara parte de su Estado Mayor en el caso de que tenga que salir de Madrid.

\*\*\*

*El Liberal*, tratando del futuro nombramiento, dice:

«Como no es racional presumir que el Gobierno deje vacante ni un solo momento el cargo que desempeña el general Weyler, es claro que se ha hablado mucho de quien pueda ser el sustituto.

Desechada, á lo que parece, la idea de la división de mandos, se pensó en la candidatura del general Polavieja.

Pero nos consta que éste mantiene dos afirmaciones:

Ni cree que regrese ahora el general Weyler, ni acepta el mando político de la isla de Cuba.

Se ha dicho también que sería capitán general de Cuba el Sr. Primo de Rivera.

En apoyo de que ese nombramiento es cosa decidida, se citan cosas íntimas y se refieren preparativos de viaje.

Pero todo eso es lo extraoficial, todo eso es lo que en los círculos políticos se tiene por cosa averiguada.

En las esferas oficiales se emplea un lenguaje distinto.»

Después de recoger las declaraciones del general Azcárraga, pone estos sabrosísimos párrafos, que conviene ver con detenimiento:

«Los demás ministros negaban igualmente que haya motivos para hablar del tan anunciado relevo.

Ni el cambio de procedimiento para sentenciar á los tripulantes del *Competitor*, ni las esenciales modificaciones introducidas por el Gobierno en el bando que prohibía la exportación del tabaco en rama á los Estados Unidos, han podido determinar ni han determinado la renuncia del general Weyler.

Otras cosas le disgustaron mucho, y no ha ocultado ese disgusto.

Pero los extensos telegramas que lo mismo en uno que en otro caso le dirigió el Sr. Cánovas del Castillo, suavizaron todas las asperezas, y han llegado á un acuerdo, sin que el general Weyler haya formulado su dimisión.

Todo lo que puede suceder, «es que algunos de los que le rodean le aconsejen que renuncie.»

Pero ni ha dimitido, ni el Gobierno espera que dimita.

Ese es el lenguaje ministerial, y al oírlo ha podido observarse poca firmeza en los que lo dicen y así como cierto temor de que se confirme cuanto se viene anunciando.

Ese temor se manifestaba más claramente cuando hablaban los ministeriales de quién pueda ser el sucesor del general Weyler. Afirman de una manera rotunda que no está designado; pero ya es harto significativo que barajarían nombres propios, viniendo por último á parar en estos dos:

Polavieja, Primo de Rivera.»

¿En qué parará todo esto?

Porque todos los indicios son en extremo fatales para la seriedad del Gobierno, que con tanta insistencia viene negando un día y otro todo cuanto al general Weyler se refiere.

## Martínez Campos y Weyler

### Sus opiniones

Refiriéndose *La Correspondencia de España* á lo que pudiera decir el general Martínez Campos el jueves último, ante un corro de senadores escribe:

«El general Martínez Campos parece dió á entender que, á su juicio no tardará en regresar á la Península el general Weyler, aunque no manifestó ni el fundamento de su creencia, ni tampoco las causas del regreso del actual gobernador general de la isla de Cuba. Lo que si consiguió de un modo muy expedito es que no ha formulado por su parte censura ni opinión alguna sobre la gestión del general Weyler ni de ningún otro, porque ante todo y sobre todo cree que por nada ni por nadie deben mermarse los prestigios de la primera autoridad de la isla, mientras ocupe este puesto.

Con este motivo habló el general Martínez Campos de la prensa, lamentando la excesiva intervención que toma en las cosas de la guerra, y llegó á decir que con la conducta de los periódicos de Madrid, ni puede haber generales en jefe, cuyos prestigios disminuyen por los juicios que acerca de ellos y de sus actos se emiten á diario, ni aun la campaña puede llevarse con el sigilo que debiera porque á veces se tienen en el campo insurrecto noticias de los propósitos del gobierno, tan pronto como se formulan.

Acerca de su política, manifestó que ya había reconocido que se equivocó, pero que el deseaba evitar la guerra, porque, como dijo entonces, para dominar la insurrección por las armas se necesitan tres años y 150 000 hombres ó 170.000 como se ha dicho hace poco.

«El sostener este ejército en Cuba cuesta siete y medio ú ocho millones de duros al mes, es decir, cerca de 2.000 millones de reales por año, sin contar la destrucción de la riqueza, la pérdida de cosechas y sobre todo, la pérdida de hombres, y yo quería evitar estos males á España. Ya ven ustedes que no me equivoqué en las afirmaciones que hice sobre la situación de Cuba.

Solo me equivoqué en una cosa, y esa ya la diré cuando sea tiempo.

Añadió el general Martínez Campos que el gobierno le había facilitado cuanto le pidió para acabar la guerra, y que había presentado la dimisión precisamente por entender que su política no convenía entonces.

Respecto á las reformas, no expuso opinión; se limitó á decir que, como general en jefe, sus facultades eran amplias, pero que las cuestiones de gobierno entendía siempre que debían dejarse á la re-

solución del gabinete, y que las reformas eran de esas cuestiones.»

Las opiniones que el propio colega atribuye al general Weyler, con referencia á una carta, según dice, recibida de París, tiene también interés.

Segun dicho testimonio, opina el general Weyler que si LAS REFORMAS SE HUBIERAN PLANTEADO SIN REGATEOS NI VACILACIONES, HABRIAN EVITADO LA GUERRA (1), más aún, que si en Cuba se hubiese planteado á tiempo un régimen liberal y descentralizador, ni aun la guerra de los diez años hubiera sobrevenido.

En el momento presente duda el general de la oportunidad de las reformas. Sin asegurarlo, teme que sean consideradas por los laborantes como un síntoma de debilidad; en todo caso, Maceo y Gomez no las aceptarían en este momento para deponer las armas. Quizás si las reformas se planteasen despues de un descalabro importante de las partidas, su efecto podría ser eficaz.

En todo caso, el general Weyler, si este gobierno ú otro, con aprobación ó por iniciativa de las Cortes, decretasen la implantación de las reformas ya aprobadas, el establecimiento sin disgusto ninguno. A lo que no se avendría es á establecer la la autonomía, no por crearla mala ni buena, sino porque estima que toda concesión superior á lo que ya es ley del reino, se tomaría como una confesion paladina de debilidad, de cuyas consecuencias no querría ser él responsable.

El general Weyler no tiene deseos de continuar al frente de la guerra, pero no ha desmayado hasta ahora. Nada le importan las censuras, que encuentra muy naturales; pero solo dejaría el mando si creyese que su prestigio había disminuido. Y este prestigio, bajo el punto de vista político, estriba (hasta la fecha de la carta) en que por un procedimiento ú otro se lleve á cabo la sentencia del consejo de guerra contra los filibusteros de la *Competitor*; la anulación de esta sentencia le hace pensar seriamente en la imposibilidad de conservar su mando.

Bajo el punto de vista militar, el general Weyler cree que el prestigio necesario exige que Maceo sea arrojado en breve término de Pinar del Rio, con las fuerzas de que en la actualidad dispone en la isla.

(1) Recomendamos al *Heraldo de Baleares* esta elocuente manifestación, (para que la oponga á la suya de que Maura es el causante de la guerra... y á la de Tesifonte Gallego.

El colega no recusará seguramente el testimonio del general Weyler, ya que hoy parece ser su ídolo este caudillo, sin embargo de que no tuvo ayer reparo alguno en comprometerle.

Si las reformas se hubieran planteado sin regateos... ¿Qué acusación más tremenda para el partido conservador!..

N. DE LA R.

## Edición de la tarde

Tercera plana

262 BIBLIOTECA DE EL LIBERAL

Los escuché y observé en todo el trayecto; y me hicieron pensar involuntariamente en esos monstruos grotescos y deformes que los artistas de la Edad Media se complacían en poner en la base ó en los capiteles de las catedrales para sostener el peso del edificio.

Allí están aquellos demonios, elavados por una eternidad entera, sufriendo el peso abrumador y terrible; allí están, torcido el cuello, encorvada la espalda, la boca desfigurada por el dolor y la rabia, los furibundos ojos desmesuradamente salidos de sus órbitas; allí están, en fin, aullando y blasfemando, pero queriendo todavía reirse... ¡y con qué risal!...

Se comprende que lo que los tortura, no tanto es el peso material de la piedra, como el peso moral de la santidad del edificio, y sobre todo, el peso de la cruz redentora que le corona.

El gigante de piedra tiene á esos deformes enanos bajo sus plantas.

—Así son estos hombres de odio y de destrucción,—me decía.—Como demonios malignos y rebeldes, intentan sacudir el yugo, y conmovier, quebrantar y derribar, pero en vano, el fero deslumbrador que proyecta su luz sobre sus pasiones y sus iniquidades,

HISTORIAS CONMOVEDORAS 263

el imponente edificio que los tiene oprimidos bajo el peso de su imperecedera y majestuosa grandeza:

[LA IGLESIA!..



# Maura en el Ateneo

Las personalidades más conspicuas de todos los partidos políticos españoles vienen desfilando por los estrados del Ateneo de Madrid para dar una larga serie de conferencias sobre el asunto «transformación de las ideas políticas de España en el presente siglo.»

La última de estas conferencias, que tuvo lugar el viernes, estuvo á cargo de nuestro jefe queridísimo el exministro liberal don Antonio Maura y versó sobre el tema «Organización del poder público bajo el aspecto geográfico para los fines del Gobierno, provincias, ayuntamientos, colonias y territorios.»

Todos los periódicos madrileños dedican al señor Maura con ocasión de su discurso entusiastas elogios, publicando cada uno síntesis más ó menos condensadas de los elevados conceptos, de las tesis principales que con la elocuencia que le es propia vertió el fogoso y hábil orador ante la selecta concurrencia que llenaba los salones de aquel aristocrático centro y que aplaudió constantemente la sugestiva palabra del jefe ilustre del partido liberal mallorquín.

Quisiéramos recoger en nuestras columnas la opinión vertida por todos nuestros compañeros al ocuparse de la conferencia del señor Maura, como así mismo reproducir un extracto completo de ella para que los lectores de EL LIBERAL pudieran hacerse cargo del concepto que á la prensa toda sin distinción de matices ni colores merece la personalidad ilustre del exministro mallorquín y de cual es el verdadero mérito, que hasta sus mismos adversarios reconocen en el último trabajo realizado por él en el Ateneo.

Ya que esto no es posible, nos complacemos en copiar á continuación los párrafos que con motivo de esta conferencia dedica al Sr. Maura, uno cualquiera de los periódicos que tenemos á la vista llegados por el correo de ayer á nuestra redacción.

Y para que no pueda tacharse de parcial el juicio, escogeremos adrede un diario que reúne á su popularidad indiscutible, la circunstancia de no estar afecto á la política fusionista: *El Liberal*.

Veán nuestros lectores en qué términos se expresa dicho colega.

«La vida municipal» intitula su artículo, que dice así:

«Hermosa, elocuentísima conferencia la que anoche dió en el Ateneo de Madrid el exministro liberal, D. Antonio Maura.

El tema de este notable trabajo, que es digno de la reputación de su autor, era «La organización del poder público bajo el aspecto geográfico para los fines del Gobierno, provincias, Ayuntamientos, colonias y territorios».

La conferencia del Sr. Maura fué objeto de unánimes elogios entre el numeroso y distinguido con curso que anoche asistió á dicho centro científico.

El orador hizo un estudio detenido, minucioso, concienzudo, de la vida municipal en sus relaciones con la administración central.

No hizo el conferenciante más que ligera referencia de la administración de las colonias, por entender que este tema suficiente y sobrado para una conferencia y no puede incluirse dentro de un estudio de la vida de los Municipios en general.

Hizo el Sr. Maura, en párrafos elocuentes, la historia de las leyes dictadas, con posterioridad á la Constitución de 1812, para la organización provincial y municipal, explicando el alcance, las deficiencias y las ventajas de las de 1834, 48, 56, 70 y 76.

Se ocupó después en la necesidad de estimular la agrupación de municipios de corto vecindario para fines especiales, no imponiendo la fusión de los organismos para respetar el sentimiento de independencia local.

El orador hizo un estudio de comparación muy detenido y muy oportuno acerca de los Municipios rurales y de los de grande vecindario, estableciendo las diferencias que entre unos y otros existen, para deducir de este estudio la necesidad de legislar por separado para unos y otros; la necesidad de no incluirlos á todos en los mismos preceptos legales y bajo idénticas condiciones, puesto que es bien diferente, completamente distinta, la vida en que unos y otros se desenvuelven.

Al ocuparse el conferenciante en el estudio de los Municipios de grande vecindario, hizo circunscribiendo tales organismos, dada la complejidad é importancia de sus intereses y servicios, que rechaza una gestión colectiva.

En la última parte de su notable conferencia, el Sr. Maura sostuvo la necesidad de dejar en el olvido, al realizar toda reforma que se intente, las viciosas prácticas de ingerencia del gobierno central en la administración de los asuntos peculiares de los pueblos, prácticas que han sido siempre motivo de perturbaciones en la vida municipal.

Y afirmó, en fin, el orador que se impone la necesidad de dejar de considerar á los Ayuntamientos como un grado inferior de la administración general.

La importancia indudable de la conferencia del Sr. Maura y su admirable desarrollo, fueron objeto de elogios unánimes y de muy calurosos aplausos, que resonaron en el Ateneo para premiar el notable trabajo del elocuente exministro fusionista.

## Los cuadros más caros

Los periódicos franceses al dar noticia de la adquisición por la condesa de Casa-Miranda de un Watteau, que la ha costado 107.000 francos, recuerdan algunos de los cuadros antiguos y modernos que han alcanzado precios más cuantiosos.

Son raros los cuadros del siglo pasado que hayan sido vendidos en más de 100.000 francos.

Examinando los catálogos de las ventas de las grandes colecciones que se han verificado de veinticinco años á esta parte, solo se encuentran las obras de Boucher que hayan obtenido tan elevado precio.

En 1887, un retrato de Mad. de Pompadour, sentada ante su mesa despacho y vestida con una falda de seda azul, fué adjudicado en 260.000 francos, en la venta de la condesa de Lonsdale. Dos años antes, la «Toilette de Venus» del mismo pintor, fué vendida en 133.000 francos. (Colección de la Belaudiere.)

Vienen después la «Petite Dormeuse», de Grecoze, enajenada en 90.000 francos, y un retrato de mujer, del mismo autor, vendido en 53.000.

En 1881, el lienzo de Lauret, «La ronda campesina» fué comprado por 61.000 francos en la venta Hartman, y vuelto á vender por 100.000 al cabo de algunos años.

M. Gustavo de Rothschild se hizo tiempo atrás dueño de dos retratos del Burgomaestre Day d'Alkmar, y de su mujer, pintados por Rembrandt, mediante el pago de 750.000 francos.

La compra se hizo en Amberes, y los dos retratos están tasados actualmente en 1.500.000 francos.

La Sra. Guinness, de Londres, pagó 1.200.000 por dos retratos de mujer, también de Rembrandt.

El «Jardín del amor», de Rubens, fué comprado en Madrid por Edmundo de Rothschild en 800.000 francos.

En cuanto al barón Alfonso, adquirió dos cuadros de Rubens: «Rubens y su familia» y «La familia de Rubens», en 1.250.000 francos.

El mismo Alfonso de Rothschild dió hace pocos años 1.870.000 por los retratos de mujer, pintados por Gainsborough.

Entre los maestros franceses figuran á la Millet, con su lienzo «Bugère», comprado en 1.000.000 por Mr. Chauchard.

Viene luego el «Angelus», adquirido también por éste en 750.000 francos.

Además posee Mr. Chauchard «1814» y «1805» de Messonier, que fueron pagados el primero en 52.000 francos y el segundo en 190.000.

De Corot se vendieron hace poco tiempo dos cuadros, uno en 330.000 francos y otro en 200.000.

«La Asunción», de Murillo, que está en el Museo del Louvre, costó al Estado francés 600.000 francos y por tres cuadros (un Velázquez, un Murone y un Holbein) pagó la Nacional-Gallery de Londres, 1.500.000 francos.

De Rafael se han vendido: á la Nacional Gallery, «Una Virgen» en 1.750.000 francos.

Al duque de Aumale «Las Tres Gracias», 625.000 y «La Virgen de los Candelabros» en 500.000.

A Mr. A. Rothschild el retrato de César Borgia, en 600.000.

Entre los pintores actuales Munkacsy ha vendido su «Cristo delante de Pilatos», en 500.000 francos.

## Palma

—Todos los días á las once de la mañana, se reúnen en las inmediaciones del Club de Regatas una bandada de muchachos que con sus impertinencias molestan á los transeúntes, sin que Agente alguno de la Autoridad trate de impedirlo.

Aviso á quien corresponda.

—El Jefe de Trabajos Estadísticos de esta Provincia ha tenido la atención de remitirnos un ejemplar del *Nomenclator de España*.

Agradecemos á don Ricardo Fuster el obsequio con que nos ha favorecido.

—A las seis de esta mañana ha fondeado en el puerto por *Isleño*, procedente de Alicante é Ibiza, con 10 pasajeros, el correo y varios efectos.

—El miércoles y jueves de esta semana de doce á una de la tarde se vacunará directamente de la rez en el Colegio Médico Farmacéutico, Brossa 21, principal, por última vez en esta temporada.

Hay habitaciones separadas para las personas que gusten ser vacunadas reservadamente.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.

—En la Comandancia de Marina se ha abierto una información relativa á declarar si es ó no deficiente el alumbrado actual de la isla Dragonera; si para corregirlo tendría que establecerse una luz en cabo Tramontana y otra en cabo Laveche ó si sería suficiente una sola y en que punto, teniendo presente que este último cabo está asignado para el establecimiento de una estación electro-semafórica, y qué alcance y que apariencia conviene que tengan las nuevas luces con qué se ha de sustituir la que hoy presta servicio, caso de acordarse la sustitución.

Los capitanes, patrones, y cuantas personas deseen emitir su opinión en el particular y oír las ya emitidas, podrán presentarse en dicha Comandancia hasta el día 10 del actual.

**—TICOULAT Dentista.**  
Dentaduras económicas. Estracciones de dientes sin dolor. Pelaires, 102, entresuelo.

—En el salón de sesiones de la Excm. Diputación Provincial, el día 30 de Junio próximo tendrá efecto correspondiente subasta pública para contratar el derribo en la Casa Misericordia, de la parte que actualmente queda del depósito de agua situada delante de la fachada del N. E.; el de algunas paredes y una bóveda, un desmonte de la parte del depósito, con inclusión del transporte de tierras y escombros á los vertederos públicos. La construcción de las paredes de fachada y de traviesa de la cruzja que se proyecta en la parte baja del departamento de hombres paralelamente á la mencionada fachada del edificio y la de una escalera descubierta adosada á dicha cruzja. La colocación de los entramados metálicos de un piso y de un terrado, el forjado y embaldosado de éste, y por último la construcción del antepecho del terrado.

El tipo máximo que regirá para la subasta, será el de 24.620'31 pesetas, y serán desechadas las proposiciones que contengan una cantidad mayor.

—El último número del *Boletín Eclesiástico*, contiene las siguientes circulares:  
**Sobre la asistencia á la procesión del "Corpus"**  
—Próximo el día de la festividad del *Corpus*, encarecemos de nuevo la asistencia al solemne acto de la procesión general, y daños por reproducidas cuantas disposiciones dictamos en nuestra Circular núm. 33 inserta en el *Boletín Eclesiástico* correspondiente al 20 de Abril de 1888.—Palma, 27 de Mayo de 1896.

**Mandando decir la oración "pro gratiarum actione"**—Habiéndose dignado la Divina Providencia concedernos el suspirado beneficio de las lluvias, hemos dispuesto en la Santa Misa la oración *ad petendam pluviam* y se diga en su lugar la *pro gratiarum actione* en los tres días primeros que la rúbrica lo consienta, exceptuando, empero, aquellos pueblos en que, á juicio de los Rvdos. Párrocos ó Vicarios, no estuviere satisfecha aquella necesidad.—Palma, 28 de Mayo de 1896.

—Segun refiere *La Almudaina*, á las once y media de la mañana de ayer una mujer bajó del tranvía en mitad de la calle y como el coche no se había detenido del todo, careciendo ella de práctica para apearse, se cayó al suelo cuan larga era.

Esto es lo mas sensible pero no lo más gracioso; pues al caer se le rompieron los tirantes con que llevaba sujetas al cuerpo dos corazas llenas de vino, espíritu ó aceite, que no pudo saberse qué materia contenían y al verse en semejante desperfecto dióse prisa, se levantó y echó á correr hacia un cafetín que hay en la esquina de la calle de Despuig, deseosa de sustraerse de las garras de un dependiente de consumos que la persiguió metiéndose con ella en el cafetín.

Dos hombres recogieron las corazas y las salvaron, entregándolas después á la mujer así que se hubo apaciguado el tumulto, según de público se decía, el dependiente por *mor* de algunos hombres que había en la expresada casa no pudo detener á la matutera y tuvo que marcharse sin hacer presa.

**A nuestros lectores**  
Liquidación de todas las existencias de la *Gran Exposición de los Diamantes Americanos*, Plaza del Mercado con la rebaja de 15 p<sup>s</sup> sobre los precios marcados.  
No dejará el público Palmesano de aprovechar la ocasión para comprar objetos de tanto gusto, capricho y tan baratos, sobre todo en los anteojos Roca Precisión los verdaderos que conservan la vista según dictámen de los mejores Doctores y Oculistas de Madrid.  
Esta liquidación no durará más que unos días por tener que marchar al Continente.

## Catástrofe en Moscou

331 muertos.—459 heridos

Moscou 30.  
Desde anoche se apiñaban en la plaza de Chodinsky, cerca del palacio Petrowsky, para participar del reparto de los «cántaros de conmemoración y consumo», cientos de miles de individuos.

Al comenzar hoy el reparto, «la muchedumbre se atropelló de modo tan horrible, que resultaron asfixiados 331 individuos, entre hombres, mujeres y niños, y heridos de más ó menos gravedad, 459.

El emperador, visiblemente emocionado ante esta catástrofe ha dispuesto costear de su bolsillo el entierro de las víctimas y que se entreguen mil rublos á cada una de las familias que hayan perdido á alguno de sus individuos.

## Telegramas

de los corresponsales del Liberal

**Crisis.—Azcárraga Presidente.—Rumores absurdos.—Animación.—Reverte mejora.—Daños en las cosechas.**

Madrid 2, 10 m.  
Háblase de que en caso de plantearse la crisis, se encargaría la formación del Gabinete al general Azcárraga, que desempeñaría á la vez la cartera de Guerra.

Consideranse como absurdos rumores los circulados anoche, referentes á si aceptarían una cartera los Sres. Bosch Fustegueras y Silvela.

Reina gran animación en todos los círculos políticos haciéndose mil pronósticos referentes á la solución de la próxima crisis que todos creen inevitable.

El espada Reverte sigue relativamente bien de las heridas y si no se presentan complicaciones créese que pronto estará restablecido.

Las lluvias han causado grandes daños en muchas provincias.

**El presupuesto de Guerra.—Licenciamientos.—Otro cuerpo de ejército.—Nombramientos.—Visitas á Reverte.—Denunciado**

Madrid 2, 10 m.  
En los próximos presupuestos de Guerra se piden cien mil hombres para el servicio de las armas. Han sido licenciados la mayoría de los excedentes de cupo que tenían aprendida la instrucción.

Se creará un octavo cuerpo de ejército. Se han firmado varios nombramientos en el ramo judicial.

Mas de seis mil personas han acudido para enterarse del estado del espada Reverte.

Ha sido denunciado un artículo del periódico republicano *El País*.

**Diserciones.—Ataque de los insurrectos. Preparativos militares.—Noticias oficiales.—Presentaciones.—Los ministeriales**

Madrid 2, 10 m.  
Han desertado de Sancti Spiritus siete músicos. Los insurrectos han atacado á Santiago y á las Vegas situadas á veinte kilómetros de la Habana siendo rechazados por las tropas causándoles numerosas bajas.

En el Ministerio de la guerra se está trabajando con gran actividad para el envío de cuarenta mil hombres á Cuba á fines de Agosto próximo.

Las noticias oficiales confirman los encuentros de que ya tienen noticia los lectores. Siguen las presentaciones de insurrectos á los jefes de las columnas.

Los ministeriales desmienten los rumores de próxima crisis, pero nadie los cree.

## HISTORIAS CONMOVEDORAS 261

diación y después, fué llevada la reliquia al altar de plata de la capilla.

Hasta la noche conservó la ciudad un aire de tranquila y plácida alegría. Ni un grito discordante, ni un incidente grosero turbaron la armonía de tan hermosa fiesta.

Todos los rostros estaban radiantes de gozo. Diríase que estaban las almas impregnadas del aroma dulce y suave que sólo se aspira en las solemnidades del culto cristiano.

Cuando á la noche tomé el tren para volverme á la fonda, me encontré en el wagon con algunos corifeos del liberalismo florentino, á quienes la curiosidad había atraído á Bialto. Estos caballeros iban desagradablemente impresionados y parecían muy descontentos de todo lo que acababan de ver.

Deploraban la ciega ignorancia, la credulidad obstinada del pueblo, que vive siempre, á pesar de sus esfuerzos, bajo el imperio de las «absurdas supersticiones de otra edad». Casi desesperaban del porvenir de la humanidad, néciamente rebelde á sus enseñanzas. Después trataban de burlarse, y repetían las palabras del charlatanismo; pero sus sonrisas más bien parecían muecas.



# Edición de la tarde

PALMA 2 JUNIO DE 1896

## El manicomio provincial

Entre las múltiples iniciativas que la actual Diputación de Baleares ha desarrollado, merece especial mención la idea propuesta por el Presidente de aquella Corporación D. Alejandro Rosselló cuando se discutieron los presupuestos vigentes.

Propuso nuestro amigo y correligionario, y fué aceptado por la Diputación Provincial, la formación de un fondo destinado á sufragar los gastos necesarios para instalar en Palma un manicomio modelo. Ya que no sea posible distraer de las arcas provinciales la suma total necesaria para un establecimiento benéfico de tanta importancia, ni sea prudente recurrir á un empréstito que gravaría este erario con los intereses de la deuda, y agobiaría la marcha económica de la provincia con los plazos de la amortización, excelente idea fué la de ir formando un capital, cuyas partidas á cuenta van produciendo bonificaciones en vez de cargas, y al que la Diputación va destinando desahogadamente las sumas que puede consagrar á tan filantrópico propósito.

Así, paulatinamente, sin perjuicio de ninguno de los servicios provinciales, llegará la Diputación á tener ahorrada la suma necesaria para erigir un manicomio de nueva planta, en sitio adecuado, con todos los elementos que la higiene exige, con las dependencias y jardines que la ciencia frenopática aconseja, prestando con ello un servicio inapreciable á la humanidad en el alivio de una de las dolencias que mayor piedad escita: la perturbación de las facultades mentales.

Así con la capitalización de ventas, ó con el producto del ahorro, se han costado los establecimientos benéficos que tienen vida más asegurada.

Y si el plazo parece largo, no está cerrado el camino á la caridad pública.

Los donativos, las limosnas, las mandas y legados; las suscripciones de personas que sienten realmente el amor hacia sus hermanos menesterosos; todos los medios de que la filantropía y la caridad cristiana se valen para consolar al afligido, pueden servir para acortar el plazo necesario para la reunión del capital indispensable al fin que la Diputación se propone.

Cinco mil pesetas destinó á esta piadosa alcaza la Diputación Provincial en el pasado ejercicio, y otras cinco mil ha consagrado en el presente al mismo caritativo empeño.

A estas diez mil algo añadirá la caridad privada, y aunque así no fuese no es lícito dudar que en los años sucesivos la Diputación en vez de olvidar y abandonar esta empresa, seguirá destinando á realizarlo todas las partidas que pueda economizar sin daño de los servicios públicos.

## Voluntarios á Cuba

### Embarque en Cádiz.—Una colisión

Cádiz 30.

Al amanecer ha comenzado el embarque de los voluntarios en el correo de Cuba *Buenos Aires*.

Los voluntarios llegaron al muelle en grupos de 200, con objeto de facilitar la operación.

Una sección de caballería custodiaba á los expedicionarios.

Cuando llegó al muelle el primer grupo encontrábase allí el comandante del depósito de Ultramar, los oficiales y subalternos de Marina.

Los soldados de caballería rodearon el embarcadero, impidiendo que se acercaran las familias de los voluntarios y los vendedores y curiosos que llenaban el muelle.

Sin esta medida la confusión hubiera sido grande, porque á dicha hora embarcan, según costumbre, los operarios del dique, de la factoría y trabajadores de bahía.

Los voluntarios comenzaron á embarcar con gran rapidez. Iban muy alegres, dando vivas y voces de entusiasmo, conmoviendo á todos por el amor patrio que en su partida revelaban.

### Escena tristísima.—Los padres y el hijo.—Atropello.—Colisión.—Protestas.

Cádiz 30.

En este momento ocurrió una escena tristísima.

Cuando sólo quedaban en el muelle unos cincuenta voluntarios, uno de ellos salióse de las filas y dirigióse á los grupos de curiosos, contenidos por la caballería, para acercarse á una mujer que detrás de la fila de jinetes lloraba con un niño de pecho entre sus brazos.

La pobre mujer también luchaba en vano para llegar al embarcadero. Y ella y él, la mujer que avanzaba por un lado y el hombre que venía por otro, pudieron romper la línea y se abrazaron entre sollozos.

Eran un matrimonio que se abrazaban por última vez y un padre que iba á depositar el último beso en la carita de su hijo.

Uno de los soldados de caballería que estaban próximos, viendo como la mujer forzaba la línea, echó el caballo sobre la pareja abrazada, haciendo rodar por el adoquinado del muelle á los padres y al niño.

El voluntario, ciego de ira, se levantó del suelo y se echó sobre el caballo, agarrándolo por las bridas para derribar al jinete.

Este entonces dió al voluntario un seblazo en la cabeza, haciéndole caer al suelo.

Resonó en el muelle un clamoreo general de dolor y de ira, y los voluntarios que aun no se habían embarcado, se arrojaron sobre el soldado, que seguramente lo hubiese pasado mal, si sus compañeros no hubieran acudido á defenderlo, cargando contra los voluntarios y curiosos.

Viendo esto los otros voluntarios que estaban ya embarcados, saltaron sobre el muelle, y acometiendo al soldado agresor, y agarrando á su caballo por las piernas, trataron de tirarlo, mientras otros voluntarios arrojaban sobre ellos piedras, botellas, latas de conservas, cuantos proyectiles encontraban á mano.

Ocurría todo esto en medio de una gritería espantosa.

Cuantas gentes se hallaban en el muelle unieron á los voluntarios.

Los obreros, los vendedores y las mujeres se pusieron del lado de los voluntarios.

### Tumulto.—Reembarco de los voluntarios.—Arresto del soldado

Cádiz 30.

El tumulto amenazaba tener muy grandes proporciones.

Los jefes del Depósito y los oficiales de marina lograron imponerse á los voluntarios después de grandísimos esfuerzos, consiguiendo que se reembarcaran.

Antes tuvieron que ordenar que se retirara la caballería y que mandara arrestado al soldado origen del conflicto, que era lo que pedían todos por condición para calmarse.

Sólo ha habido algún contuso y ningún herido.

Restablecida la calma, los voluntarios embarcaron en la balandra.

Alejóse esta de los muelles, acabando de disolver los grupos algunos individuos de la guardia civil, que habían llegado al muelle conduciendo presos para el correo.

Todo acabó ya sin incidentes.

Se está formando sumaria á consecuencia de estos hechos.

El voluntario que primero recibió un seblazo sólo ha sufrido contusiones.

### Voluntario herido.—Protestas

Cádiz 30.

Al hacerse el transbordo desde el vaporcito que condujo los voluntarios al correo, cayóse al agua un voluntario, sufriendo graves heridas en la cara y la cabeza.

Se le ha traído á tierra, llevándosele al Hospital.

Las escenas tristísimas de hoy son comentadísimas.

### El correo en marcha

Cádiz 30.

El correo ha zarpado á las dos de la tarde. Lleva en total 875 pasajeros, de ellos 804 soldados. Van también varios jefes y oficiales y médicos. Lleva el vapor 20.000 kilos de pólvora y 249 mil cartuchos para Remington.

Lleva medicamentos, trenes (para sitio, 49 bultos de material de artillería, 500 granadas, 10 ametralladoras Nordenfelt y 119 cartuchos para las mismas.

El suceso de los voluntarios es la conversación del día.

No hay forma de dar cuenta de la tristeza que se ha producido.

Si hubiera ocurrido á hora más avanzada, cuando el muelle está lleno de gente, se hubieran registrado muchas desgracias.

## Palma

—Se espera para dentro de pocos días la venida de algunos faluchos costaneros que han ido á la costa de Valencia y Alicante para traer cargamento de tomates y cebollas.

—Han sido declarados cesantes los guardias municipales de la Sección nocturna Miguel Mir y Gregorio Mezquida.

Para sustituir á estos han sido nombrados Andrés Mir y José Malondra.

—Ha pasado á informe del Consejo de Instrucción pública el expediente de aumento de sueldo por quinquenio del catedrático del Instituto de Baleares D. Joaquín Botia.

—Ha sido nombrado catedrático de Lengua francesa del Instituto de Mahón, D. Juan Galicia y Ayala.

—Ayer cesó en el empleo de segundo inspector de policía D. Juan Jaime. Inmediatamente tomó posesión de dicho cargo D. Emilio Aparici, recientemente nombrado.

—Noticias del ejército:

*Ingenieros.*—Destinos.—El coronel D. Francisco Arias y de Kalbermatten, comandante principal de ingenieros de las Baleares, al cuarto regimiento de zapadores minadores.

*Clero Castrense.*—Destinos.—El capellán segundo ascendido, D. Ramón Elias Boderga, en especación de destino en Montfalcó (Lérida) al fuerte de Isabel II de Mahón.

*Comisiones.*—Han sido aprobadas las que se

confrieron durante el mes de Abril último á los segundos tenientes D. Jerónimo Serra Palmer del 8.º batallón de artillería de plaza y D. Juan Planells Tur, del regimiento regional número 2, por conducción de caudales á Mahón al teniente Auditor de 2.ª D. Fernando Moscardó Martínez por asistir como asesor á un consejo de guerra en Mahón y al maestro de obras D. Bartolomé Ramis Jordá por dirigir las obras de reparación de los pabellones del castillo de Ibiza.

Ha regresado de Puerto Rico por enfermo siendo destinado al regimiento infantería regional de las Baleares número 2, soldado Joaquín Barceló Monserrat, natural de Felanitx, debiendo disfrutar cuatro meses de licencia.

—Han sido denunciados y recogidos los ejemplares del semanario *La Realidad* que se publica en esta capital, correspondientes á los días 23 y 30 de mayo último.

—A la hora de itinerario ha salido esta tarde para Barcelona el vapor *Bellver*, con correspondencia, pasajeros y variada carga.

—Ampliando la noticia que dimos ayer sobre el crimen de Algaida, parece que el muerto se llamaba Guillermo Garau. El cadáver fué encontrado en la calle del Sol, junto á su propia casa, y presenta tres profundas heridas en la cabeza al parecer ocasionadas por una hacha.

El juzgado de Palma pasó ayer á aquella villa, pero aun se ignoran los autores del misterioso crimen.

El muerto era soltero, de 36 años y deja en la miseria á su anciana madre.

—Ayer tarde fué curado en la casa de socorro por el médico Sr. Gaya, un muchacho que, mientras bajaba la escalera de su casa, se cayó produciéndose una herida en la cabeza.

—Varios sujetos rieron anoche por cuestión de intereses en la calle de la Concepción, resultando uno de ellos con varias contusiones leves en la cabeza.

Intervino en la cuestión un caballero que pasaba por aquel sitio logrando restablecer la paz entre los contendientes.

—Un sujeto que en completo estado de embriaguez estaba anoche promoviendo escándalo en la calle del Sindicato, fué detenido por un agente de autoridad y encerrado en el depósito de Capuchinos.

—Servicios prestados por la guardia civil:

La del puesto de Santa Eulalia (Ibiza) da cuenta de haber detenido á un sujeto procesado por robo que estaba reclamado por el juez de aquel partido.

—Mañana se celebrará el juicio oral de la causa sobre lesiones á José Mut y Llodrá, contra Gabriel Sabater Tous. El ministerio fiscal pide para el procesado la pena de dos meses y un día de arresto mayor, y el abogado defensor solicita la absolución para su patrocinado.

## Crónica de "El Liberal"

Ibiza

1.º Junio 1896.

Sr. Director de EL LIBERAL PALMESANO.

Estimado amigo: Disgusto y no flojo acaban de sufrir los apóstatas del partido liberal, al contemplar que el digno y consecuente hombre público D. Mateo Bosch no les ha hecho más caso, durante su estancia de tres días en nuestra población, que el exigido por las leyes de la educación y la cortesía. Observábase en sus semblantes mal disimulada rabia, por tan significativo menosprecio, que inútilmente se esforzaron en ocultar á sus adeptos. Trás esta lección harto merecida, vendrán otras más amargas.

No se separó, en cambio, ni un momento el señor Bosch de su antiguo é intimo amigo D. Juan Palau y Sorá, departiendo largamente con los demás amigos y correligionarios, ora en la casa de aquel, ora en el «Círculo liberal», sobre los asuntos de actualidad; y aunque haya de aumentar el disgusto de los que lograron sacar á flote un candidato conservador, merced á protecciones liberales, puedo asegurarles que reinó en todas las conversaciones el mayor acuerdo y los mismos puntos de vista, al tratarse de la política de esta localidad en general y de los llamados *oportunistas* de algunos políticos en particular.

No tardarán seguramente en demostrarlo así los hechos, sin que para ello sea obstáculo ninguna combinación, por muy astuta é ingeniosa que parezca.

\*\*\*

Importa recordar la causa del disgusto y rabia, á que me he referido.

No fué ciertamente, porque se hubiesen resentido sus amistades ó su amor propio.

Hay hombres que con la misma facilidad olvidan los lazos más estrechos, los compromisos más fuertes y las palabras con mayor solemnidad empeñadas, que abren los brazos y estampan el ósculo de Judas, si hallan ocasión, en el rostro de cuantos han engañado y pretenden volver á engañar.

El disgusto lo ocasionó lo único que á los utilitaristas de profesión logra comover.

Comienzan á cerciorarse de que no ha de serles posible un nuevo cambio de uniforme cuando varíen las circunstancias, socorrido sistema por medio del cual han ido desde ocho ó nueve años á esta parte sacando algún jugo de todas las situaciones políticas y obteniendo contemporizaciones y tolerancias, tan nefastas para la buena administración pública, como opuestas á la moralidad política. La desaprensiva propaganda de que ellos siempre seguirían mandando,—llaman mandar á su papel de mayordomos de casa grande—porque tienen buenos amigos ó complacientes amos, lo mismo en un partido que en otro, y según cual sea la situación, aparea al frente uno distinto de los dos pájaros, ni puede ya causar ni causa el efecto apetecido; pues ha de ser muy topo el que deje de comprender que esas comedias, esos repugnantes espectáculos, eso de convertir en tráfico la política local, solo es viable por un tiempo relativamente corto y aun contribuyendo á ello el mayor número de las personas importantes de una ú otra región: de ningún modo

cuando el juego se descubre y se apartan de él, condenándolo y combatiéndolo, las personas dignas y los que no quieren ser, directa ni indirectamente, cómplices de tan ridícula como impúdica farsa.

\*\*\*

Por fin el diputado electo conservador don Fernando de Velasco se decidió á presentar en la Secretaría del Congreso su protestada acta. ¡Supremos y repetidos esfuerzos ha costado decidirle á ello! El señor Velasco no ha podido menos de conocer, cuan pobre y cuan caro es el regalo que se le hizo. Y si á la pobreza de su elección, se añade el estímulo de pretensiones personales con que ha de verse asediado por los que renegaron de su antecesor el señor Garijo, porque no satisfizo sus siempre voraces apetitos, nadie extrañará le repugnase el papel á que se le destina y el porvenir que le espera entre sus escasos y veleidosos adeptos.

A consolarle ha ido su mejor y más caro amigo, el ya tristemente célebre ex-moderado, ex-conservador, ex-izquierdista y ex-liberal, de cuyo nombre, aunque no los tiene á pares como su digno compañero y copartidario en habilidades, no consigo acordarme y de ello casi estoy satisfechísimo. Pero el que tenga interés en saberlo, puede dirigirse á la Diputación provincial de las Baleares, donde existe ó debe existir una lápida que canemore sus heroicidades y ejemplar fidelidad.

\*\*\*

Diez días han trascurrido desde que ocurrió la salvajada de que fué víctima el director del *Diario de Ibiza*, y como no podía menos de suceder pasó el proceso al Juzgado de instrucción, por ser la lesión más grave y duradera de lo creído al principio.

Sin la interposición del brazo izquierdo, que atravesó el arma, y después del exámen de la herida, por la cual se demuestra la dirección de la mano que la infirió, es fácil calcular en donde se hubiera clavado el arma y lo que necesariamente hubiese sucedido.

A pesar de todo esto, que escrito se halla con sangre derramada en abundancia y la afilada punta de un puñal, sin duda, (que no sabe nadie si fué recogido,) pretendió un periódico de esa localidad desmentir, con auxilio de las mentiras con que desde Ibiza enriquecen su información, la relación del suceso que *El Liberal* copió del *Diario*. Y como artículo de fé sacó á relucir el primero de dichos periódicos un parte oficial, que merecía algún crédito, si su firmante hubiese cumplido el deber de practicar diligencias para comprobar los hechos que afirma y también recogido el arma con que se ocasionó la herida, en vez de permitirse asegurar en el parte que solo se había tratado de un desafío y que la herida era en la parte inferior del brazo, habiendo sido inferida con instrumento corto punzante, y otras inexactitudes de á fóllo, cuya intención el más lerdo ha podido calcular, si no las calculó el que de ellas se hizo eco.

Ahora es cuando podrá saber el público, tan justamente alarmado por el suceso como por las peripecias que le han seguido, si hubo desafío ú otra cosa muy distinta, á cuyo esclarecimiento habrá de contribuir mucho, seguramente, la importantísima declaración del corresponsal del *Heraldo de Baleares*, quien escribió á este periódico, que lo relacionado per el *Diario* guardaba poca armonía con la verdad de lo ocurrido.

El Corresponsal.



El niño

## Pedro Antonio Sancho y Adrover

ha subido al cielo hoy día 2 de Junio de 1896

á la edad de un año y cuatro meses

(E. P. D.)

Sus desconsolados padres, abuelos, hermanos, tíos, tíos políticos, primos y demás parientes suplican á sus amigos se sirvan asistir á la conducción del cadáver á su última morada desde su casa mortuoria Gater, 5, mañana á las cuatro de la tarde.

## Telegramas

### De los corresponsales del Liberal

**Imposibilidad de desembarco.—Reverte mejora.—Discurso de Silvela.—Negativa**

Madrid 2, 10'15 m.

Ha regresado á Filadelfia el vapor *Laurada* sin haber podido desembarcar en Cuba la expedición filibustera que conducía.

Continúa la mejoría iniciada en las heridas del espada Reverter.

El señor Silvela ha pronunciado un discurso de violenta oposición contra el Gobierno, poniendo de relieve los abusos cometidos en Málaga por los partidarios del Sr. Cánovas en las últimas elecciones.

Se ha acordado que durante el próximo verano no se concedan licencias á los militares.

**Salvajadas.—Paralización.—Pronósticos**

Madrid 2, 10'30 m.

Continúan los insurrectos su campaña destructora contra las líneas férreas, por medio de la dinamita, causando bastantes víctimas.

Las operaciones militares están poco menos que paralizadas por causa de las lluvias torrenciales que han caído.

Algunos personajes políticos, creen que tal como van desarrollándose los sucesos, preven un porvenir muy negro é incierto, si no se cortan de raíz ciertas benevolencias, que al final nos han de ocasionar conflictos y desgracias coloniales.

Perez.



**Ferrocarriles de Mallorca**

Ramal de Santa María á Manacor

El día 9 de Junio próximo, á las doce de la mañana, tendrá lugar en esta Dirección (Oficinas de la estación de Palma) la subasta de las obras de explanación y fábrica del primer trozo de la 4.ª Sección (Montuiri á Porreras) que abraza desde el origen hasta el final del kilómetro cuatro de dicha sección.

Para tomar parte en la subasta, que se adjudicará al mejor postor, se hará un depósito provisional en metálico en la Caja de la Compañía, de doscientas pesetas, que será devuelto á los licitadores á quienes no resulte adjudicada, tan pronto como haya terminado el acto.

El adjudicatario se verá obligado á sustituir el depósito provisional por otro definitivo por la cantidad de 800 pesetas efectivas en metálico ó en efectos de la Deuda pública. Estos efectos se admitirán por un 90 por ciento de su valor efectivo regulado por la cotización oficial del día anterior al en que se efectúe el depósito.

Si no se hiciese el depósito definitivo dentro de los ocho días siguientes al de la subasta, perderá el adjudicatario el depósito provisional, que quedará á favor de la Compañía, quedando ésta libre de todo compromiso.

Las proposiciones se presentarán en pliegos cerrados acompañados de la cédula personal del licitante y del depósito provisional, admitiéndose en esta Dirección desde esta fecha todos los días laborables á las horas hábiles de oficina hasta el día anterior al señalado para la subasta inclusive.

Las proposiciones se redactarán con arreglo al modelo adjunto y no podrán exceder del importe del presupuesto.

En caso de presentarse dos ó más proposiciones iguales que resultaran las más ventajosas, se abrirá

una licitación verbal entre sus autores durante diez minutos.

Desde esta fecha quedan expuestos al público los días laborables, desde las diez de la mañana á las dos de la tarde, los planos, pliego de condiciones y presupuesto porque ha de regirse la contrata y ejecución de las obras.

Palma 26 de Mayo de 1896.—Por la Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca.—El Director General, Guillermo Moragues.

**Modelo de proposición**

D. N. N., enterado del anuncio publicado por la Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca sacando á subasta las obras de explanación y fábrica del primer trozo de la 4.ª Sección (Montuiri á Porreras), que abraza desde el origen hasta el final del kilómetro cuatro de dicha Sección en el Ramal de Santa María á Manacor, y enterado de los planos pliego de condiciones y presupuesto, me comprometo á tomar á mi cargo dichas obras por la cantidad de «aquí el importe en letras y en pesetas».

Fecha y firma.

**Sociedad General Mallorquina**

El día 23 de Junio próximo á las 12 de la mañana tendrá lugar en el local que ocupan las oficinas de esta Compañía la subasta voluntaria y consiguiente remate, si acomoda la postura, de cuatro fincas propias de la mentada Compañía, á saber:

A El edificio que fué fábrica de harinas sito en el camino de Ronda de esta ciudad.

B Almacén en la calle de la Industria de esta misma capital y punto llamado Camp d'en Serralta.

C Edificio bodega y lagar con sus toneles sito en la calle del Convento de Felanitx.

**D Almacén en Puerto-Colom.**

Dicha subasta se verificará con arreglo al pliego de condiciones que con los títulos de propiedad está de manifiesto en la Dirección de la Compañía vendedora, debiendo advertirse que en el precio podrá pagarse en efectivo ó en obligaciones al portador de la propia Sociedad en los términos que en dicho pliego se consignan.

Lo cual se publica para que llegue á noticia de los que quieran interesarse en la subasta.

Palma 23 de Mayo de 1896.—El director gerente, Rafael Moll.

**Correos**

Nota relativa á las salidas y entradas de los correos de esta capital.

**Salidas**

Lunes, 2 tarde, para Barcelona, (via Sóller).  
Martes, 5 tarde, para Barcelona (directo).  
Miércoles, 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde, para Mahón, (via Alcudia).  
Viernes, 5 tarde, para Barcelona, (directo).  
Sábados, 9 mañana, para Ibiza y Alicante; y 5 tarde, para Mahón (directo).  
Domingos, 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia).

**Entradas**

Lunes, 10 mañana, de Mahon (via Alcudia); 12 id. de Barcelona (via Sóller).  
Martes, 9 mañana, de Ibiza y Alicante.  
Miércoles, 7 mañana, de Mahon (directo); 9 id., de Barcelona, (directo).  
Jueves, 10 mañana, de Barcelona, (via Alcudia).  
Viernes, 2 tarde, de Ibiza y Valencia.  
Sábados, 9 mañana, de Barcelona, (directo).

**Ultimas cotizaciones**

Proporcionadas por la AGENCIA FUSTER

**Valores locales**

Crédito Balear.	58
Cambio Mallorquín.	6
Fomento Agrícola.	68
Ferrocarriles de Mallorca.	31
Alumbrado por Gas.	113
Salinas de Ibiza.	195
La General Mallorquina.	18
Bonos municipales.	34
La Islaña Marítima.	46
Banco de Préstamos y Caja de Ahorros.	3

**Valores públicos**

Madrid 1, 4 t.	
4 p interior perpétuo.	63 00
4 p exterior perpétuo.	75 00
4 p amortizable.	76 00
Cubas.	87 40
Cubas nuevas.	73 00
Banco de España.	873 00
Tabacos.	179 00
Francos.	18 40
Libras.	29 85
Barcelona 1, 4 t.	
4 p interior.	62 95
4 p exterior.	74 95
4 p amortizable.	
Cubas 86.	87
Coloniales.	
Nortes.	28 25
Francias.	21 90
Madrid.	62 90
París.	63 13
Renta Francesa.	
Londres.	

5 céntimos

**EL LIBERAL PALMESANO**

5 céntimos

DIARIO ILUSTRADO, POLÍTICO, DE ANUNCIOS, AVISOS Y NOTICIAS

**TIENDA NUEVA DE S. JOSÉ**

IGNACIO

FIGUEROLA



**JAIME II**

Yutes, Cortinajes, de todas clases y tamaños.

Telas para forros de toda clase.

12 y 14

Géneros para vestido de Señora.

Pañolería hilo, especialidad en pañuelos seda para Señora y caballero.

Hallará el público los surtidos más completos y económicos en géneros de lienzo todo un ancho para Sábanas, Tiras bordadas, Mantelerías, Toallas, Colchas blancas y color. Géneros de algodón en todas clases y anchos. Brillantes y géneros de punto. Todo cuanto se quiera para equipos de novia.

**Especialidad en géneros blancos**

LA CASA QUE VENDE

**Á PRECIOS MÁS BARATOS**



Las personas que padecan de flujo, serán curadas á los cinco días de usar esta Inyección; si el flujo fuese muy antiguo y rebelde á los cinco días encontrará un notable alivio y continuando su uso, es segura su curación. Esta inyección es inofensiva, de modo que no irrita ni causa estrecheces. Pídase en las buenas farmacias: INYECCION GRANDE.

Depósito en Palma: Farmacia de D. José Juan.

**PARA ENFERMEDADES URINARIAS**  
**SÁNDALO PIZÁ**  
**MIL PESETAS**

al que presente CÁPSULAS de SÁNDALO mejores que las del Dr. Pizá, de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona de 1888 y Gran Concurso de París, 1889. Dize y sea Barcelona y Mallorca; varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco 14 reales.—Farmacia del Dr. Pizá, Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

Depósito en Palma: Farmacia de las Copiñas.

**PURIFIQUE VU**  
**EL AIRE PAPEL DE ARMENIA**  
quemando  
El mejor de los DESINFECTANTES

En interés de los enfermos y personas que los cuidan, los médicos recomiendan purificar el aire quemando **PAPÉL DE ARMENIA**  
Venta: Farmacias, Droguerías y Serenarías  
POR MAYOR: GERMAN Y C. BARCELONA

**Especialidad**

EN instalaciones eléctricas

Dinamos, Motores, Lamparas alternadoras, Transformadores, Cuadros de distribución, etc., etc.



Lámparas DE **ARCO** Sistema **CROMPTON**

**Islaña Marítima**

El magnífico y veloz vapor **Islaño** saldrá de este puerto para los de **Cette y Marsella** el sábado día 6 de Junio por la tarde.

Admite carga á flete y pasajeros. Despacho: Islaña Marítima, Palacio, 26. Palma 28 Mayo 1896.—El Director, S. Simó.

**Servicio directo de correos ENTRE BARCELONA Y SOLLER** El magnífico y veloz

**Vapor Islaño**

saldrá del puerto de BARCELONA para el de SOLLER todos los domingos á las 7 de la noche y del de SOLLER para el de BARCELONA todos los lunes á las 8 de la noche.

Admite carga y pasaje á precios reducidos. INFORMARÁN: En Palma, Oficinas de la Islaña Marítima, Palacio, 26.

En Barcelona: Sres. Sureda y Robirosa, Plaza Palacio, 2.

En Sóller: D. Ramón Coll, calle del Mar, 5. Para mayor comodidad del pasaje el vapor atracará en el muelle de Barcelona.

**En subasta pública, que se**

celebrará ante el Notario residente en esta ciudad don Rafael Togores y Palou y en el despacho del mismo, San Sebastian núm. 7 el día 8 del que rige á las 11 de la mañana, se vende, por los apoderados de D. José Soler y Varó, tutor de los sucesores D.ª Ana, D. Juan, D.ª María y D. Gervasio Tallo y Gallostra, la parte indivisa á éstos correspondiente de la casa zaguán sita en esta ciudad, calle de Fideos, números 1 y 3, con botiga número 13 en la de la Cadena; estando el tutor debidamente autorizado por el consejo de familia de los menores.

Se adjudicará esta parte indivisa á favor del mejor postor si la postura acomoda.—Palma 1.º Junio 1896.

**Vapores trasatlánticos de hijo de J. Jover y Serra**

El veloz buque á vapor **J. Jover y Serra**

saldrá del puerto de BARCELONA directamente y sin escalas para los de la HABANA, Matanzas, Santiago de Cuba y Cienfuegos, en la primera quincena de Junio.

Admite carga y pasaje para dichos puntos. Informarán oficinas de la Islaña Marítima, Palacio número 26, Palma.

Imp. de B. Rogter

**El Liberal Palmesano**

Diario liberal dinástico de avisos y noticias

Publica dos ediciones, excepto los días festivos

HORAS DE CIERRE.—La primera á las doce mañana.—La segunda á las cinco tarde.

Se admiten toda clase de anuncios y reclamos para las dos ediciones.

Precio de Suscripción 1'25 pesetas al mes.—Número suelto 0'05.

**Anuncios**

Se publican en la cuarta plana á los siguientes precios:

Los oficiales de sociedades y de interés particular, á medio céntimo de peseta por palabra.

Los que exijan mayor tamaño de letra o usen clichés, satisfarán á proporción del número de palabras que ocupen.

Los de defunción ó funeral, tamaño ordinario, dos pesetas y las mayores proporcionalmente.

Por el reparto de hojas volantes ó de anuncios, cinco pesetas.

Se publican toda clase de anuncios y reclamos á precios convencionales.